

En toda España. . . 140 ptas. al mes  
Extranjero. . . . 30.00 " al año  
Número atrasado, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1973)

Redacción y Administración, Plaza de  
Príncipe, 11 y Rampa de la Abun-  
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.  
Dirección telegráfica: BIZN-MANON

Año XXVII.

Mahón, martes 29 de julio 1919

Núm. 13.883.

## PICTORIAL REVIEW

— IMPORTANTE FIGURÍN DE MODAS —

Publicación mensual, con los últimos modelos de sombreros y vestidos

Crónica Parísiá — Emocionantes novelas — Arte  
Hogar — Muñequerías

Bellas Páginas de Moda a todo color

Esta revista de Modas es la más buscada por las damas de buen gusto

PUNTO DE VENTA EN MAHÓN

Librería de Manuel Sintés Rotger—Plaza del Príncipe, 11

SE ADMITEN SUSCRIPCIONES

Actualidad extranjera

## El Tratado de Paz con Austria

Va ha sido entregado por los aliados a la representación de Austria el Tratado de paz, que deberá aceptar esta república.

El Tratado va acompañado de una carta del señor Clemenceau, dando a los austriacos diez días para presentar sus observaciones por escrito e indicando que el Tratado responde a todas las observaciones presentadas en las notas de la delegación austriaca.

Las principales cláusulas del Tratado especifican, entre otros, los siguientes extremos:

El ejército austriaco no pasará de 30.000 hombres y la reducción habrá de operarse dentro de un plazo de tres meses desde que esté en vigor el Tratado.

El servicio militar obligatorio quedará únicamente para el mantenimiento del orden y la vigilancia de las Fronteras.

Austria se compromete a reparar los daños causados a la población civil de las poblaciones aliadas. La comisión de Reparaciones, prevista en el Tratado de paz con Alemania, será la encargada de fijar el importe de la deuda austriaca antes del 1.º de mayo de 1921.

Austria pagará su deuda en un plazo de treinta años.

En los tres meses siguientes a la ratificación del Tratado, tendrá que entregar a Italia, Serbia y Rumania determinadas cantidades de bueyes, vacas, caballos, ganado de cerda y lanar.

Deberá restituir a los archivos y bibliotecas los objetos de arte y de valor sacados de los territorios invadidos.

Hasta 1.º de mayo de 1921 Austria no podrá exportar oro sin el consentimiento de la Comisión de Reparaciones.

Los Estados procedentes de la antigua doble monarquía deberán contribuir a asegurar la parte que corresponda de la Deuda Austria de antes de la guerra; pero en cambio estos Estados, con excepción de la república Austriaca, propiamente dicha, no tendrán ninguna obligación, con respecto a la deuda de guerra originada por el antiguo Gobierno austriaco.

Austria renuncia a los Tratados de Brest Litovsk y de Bucarest.

Con la aceptación obligada de estas cláusulas, que remedio les queda queda definitivamente sancionada la destrucción del antiguo imperio Austro-Húngaro.

La Historia, sin embargo, no podrá borrar de sus páginas la actuación de ese gran imperio, que fué durante varios siglos una de las más grandes potencias europeas y de cuya casa reinante salieron Monarcas y Príncipes para casi todas las naciones del antiguo continente.

Formado por multitud de pueblos de diversas razas y de idioma distinto rodeado de enemigos pequeños y poderosos durante los últimos cincuenta años se mantuvieron unidas las distintas nacionalidades que componían el Sacro Imperio gracias a la habilidad y a la energía de Francisco José, que en sus últimos años de vida, vió desencadenarse la tormenta que se cernía sobre su país, sin poder conjurarla y tal vez previendo el triste fin que le esperaba.

Fuó una nación de santos y de héroes, de guerreros y de estadistas, pero su misma vetustez le hizo derrumbarse ante el empuje de sus enemigos, que al fin consiguieron destruirlo y destruirlo.

Terminada la guerra, parte del territorio imperial será incorporado a sus enemigos más vecinos, algunas regiones pasan a ser estados independientes, y, como recuerdo de lo que fué, queda la llamada república austriaca; pero tan pobre y menguada que más parece una caricatura de nación que el eco del desaparecido imperio.

COMENTARIOS DE LA PRENSA

### Efectos del bloqueo del hambre

El «Nuevo Diario de Zurich» publica un notable artículo sobre los estragos del bloqueo causados en Alemania, del que reproducimos los siguientes párrafos:

«Los países fuera del centro de Europa todavía están muy mal informados sobre el horroroso efecto que produjo el bloqueo aliado contra Alemania. Aún no se sabe bien cuán profundo ha sido el sufrimiento del pueblo alemán, que durante cuatro años y medio pasó por privaciones y angustias, que tuvo que soportar con resignación, sin querer demostrarlas públicamente. Hoy lo hace público por no existir los motivos que entonces le impulsaron el silencio. Ahora el mundo debe saber de qué modo inaudito el pueblo alemán ha sido maltratado. De este modo se comprenderá lo que las personas ignorantes y llenas de prejuicios echaban en cara al pueblo alemán, como culpa suya, y así también se comprenderán perfectamente todos los síntomas que ahora se notan en Alemania, y que de otro modo no serían explicables.

Basándose en observaciones propias hechas durante el curso de la guerra, un catedrático de Fisiología de Berlín nos ha revelado, en un folleto recientemente publicado, cómo bajó la presión de la insuficiencia de la alimentación, se produjo en los imperios centrales la disminución general de la resistencia fi-

sica, el decaimiento de la salud general y el aumento de enfermedades especiales.

Desde el verano de 1916 se impuso la limitación en las raciones de carne, que llegó, en muchas ciudades, hasta la séptima parte de la ración ordinaria; luego la disminución de grasa hasta la tercera parte; la del azúcar, de los huevos, patatas y leche.

Durante el invierno de 1917, las patatas tuvieron que ser reemplazadas por la remolacha, que es un alimento muy deficiente.

En 1918 hubo nuevas importantes restricciones del consumo de carne y leche, y los pocos alimentos que quedaban de libre consumo alcanzaron unos precios tan altos, que se hicieron difíciles para las clases media y baja. La alimentación monótona, inapetitiva y muy indigesta, empezó por sufrir sus efectos perniciosos en la población. El decaimiento de fuerzas, no sólo se demostró en la pérdida de la resistencia física, sino también en la disminución de los esfuerzos mentales. La deficiente formación de la sangre se hizo notar, sobre todo, en forma de graves perturbaciones en el organismo de la mujer. En todas partes se originaron enfermedades intestinales e infecciosas, contra las cuales el organismo debilitado, no tenía ninguna defensa. En especial, aumentaron los casos de tuberculosos de un modo fabuloso.

Pero el efecto más grave del bloqueo, del hambre se notó en la juventud, cuya destrucción sistemática demuestra la espantosa crueldad cometida en esta guerra contra los inocentes, por el manejo brutal del arma del bloqueo.

Entre la juventud escolar se notó en todas partes un gran cansancio durante las clases y un aumento increíble de la irritabilidad nerviosa.

Los estudiantes que durante los crudos inviernos de 1916 y 1917 se helaban en las aulas por falta de calefacción, se hallaban completamente incapacitados para todo trabajo mental intensivo, y las autoridades académicas tuvieron que reducir notablemente el programa de estudios.

Hasta el momento del armisticio, el bloqueo había causado 800 000 muertos entre la población civil alemana y desde entonces ha habido otras decenas de millares de víctimas por la continuación del bloqueo.

Pero peor todavía que estas cifras de muertos son los efectos desastrosos, causados entre los vivos.

El estadista inglés Baden Powell manifestó con cierta satisfacción, en septiembre del año pasado, lo siguiente:

«La raza alemana se halla exterminada; aunque la cifra de nacimientos pueda todavía ser considerada como satisfactoria para Alemania, lo cierto es que el daño sufrido y que ya no puede remediarse, es cosa muy distinta y muy seria.»

### Un Lenin chino

También los chinos han tenido su Lenin.

Se llamaba Wang Ngan Tche. Fué por decirlo así, el precursor del tirano rojo que pretende convertir a Rusia en un Paraíso, después de destruir la serpiente capitalista y burguesa.

Wang Ngan Tche vivió en los tiempos del emperador Tchen Tchoung a principios del siglo XI.

Era hombre muy inteligente, sabio profundo y de una elocuencia encantadora. A la facultad de persuadir unía el don de contener.

Sus costumbres irreprochables, austeras, captaron el respeto hasta de los políticos más disolutos, que en su tiempo, como en los posteriores, han sido los que han merecido la confianza de los monarcas.

Por aquel tiempo, los agitadores pusieron en trance peligroso la situación del Estado. Todo el mundo creía en el inmediato advenimiento de una catástrofe que derrumbara instituciones, creencias, tradiciones.

Entonces fué Wang Ngan Tche llamado al Poder.

El sabio exigió como condición para aceptarlo que se le consintiera poner en práctica un sistema revolucionario había ideado en la soledad de su retiro. Consideraba su pensamiento trascendente. De él dependería la salvación del pueblo.

¿Cuál era ese sistema? Sencillo: la socialización del Imperio con el Estado como único propietario y único explotador.

Wang Ngan Tche recibió plenos poderes para desarrollar sus nuevos procedimientos políticos.

Los nobles se alarmaron y los bandos pretendieron resistir.

Todo fué inútil. El dictador se impuso en forma violenta.

Pero las bellas teorías fracasaron en la práctica. En poco estuvo que China quedase convertida en un desierto. Los ricos se arruinaron por onerosos y sabiamente calculados impuestos y por tremendas expropiaciones, pero los pobres no se enriquecieron por ello.

Wang Ngan Tche, viendo perdida su causa con la general miseria, estableció las tasas alimenticias para que todos pudieran comer; pero en lugar de lograrlo, el hambre se extendió de un modo espantoso por el país, y hubo regiones en las cuales morían a centenares las personas, víctimas de la inanición.

La impopularidad de aquel primer socialista práctico, fué el valedicto que la nación dictó sus planes de Gobierno.

La muerte del Emperador dió el Poder al adversario del dictador, que no se mostró cruel con el antiguo ministro, negándose a la petición de la nobleza para que compareciese ante un Alto Tribunal que le juzgase.

Wang Ngan Tche murió de dolor ante el fracaso de su política.

### Doctor Vázquez de Parga

DE SANIDAD MILITAR

Cirugía general 606 y 914

Consulta diaria de tres a ocho.  
(Los domingos gratis a los pobres).  
GRACIA, 66

### Sobre las espigas

La tierra, magnífica y pródiga, con perseverancia de madre, repite una vez más la generosidad de maravillas de cubrirse de espigas, que son la ofrenda de la abundancia, y al erguirse son esperanza, y al enmarillear bajo el fuego del sol son promesas, y al caer bajo la hoz insaciable son ya realidad, porque en ellas hay el misterio sagrado del pan.

Pero, el hombre no sabe agradecer este esfuerzo, generoso de la tierra, y la maltrata, y la desbasta, y la abandona a su propio esfuerzo, y no la cuida como a madre, ni la mantiene con su amor, ni sabe vestir de fiesta el corazón, cuando la ve engalanada, ni aún sabiendo, que todo el fecundo ornato de que se cubre, es dádiva amorosa.

La alegría huyó de los campos. El labrador que se desbordaba antaño en gozo y ventura ante los inmensos mares de sazónada mies, y veía beatíficamente en la era contemplando el grano limpio, y hacía fiesta de deudos y criados cuando el tesoro portentoso quedaba en las paneras al amparo del hogar, hoy se le ve ceñido, torvo, desconfiado, receloso; todo lo teme y todo lo espera, y tiembla, porque sabe que acechando por los campos, hay manos criminales, armadas de la tea incendiaria, y corazones envenenados con todas las hieles y todos los odios, y no ignora que sus propios ganafanes aquellos que en tiempos de paz eran parte del hogar dichoso, aquellos que mal que les pese confesarlo, gozaban de todo beneficio y de toda li-



## DOÑA PRAXEDES GERMAN

VIUDA DE MATEO

Ha fallecido a las tres de esta madrugada habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hija política, nietos y demás parientes participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, rogándoles no la olviden en sus oraciones.

El entierro tendrá lugar a las seis y media de esta tarde.

Mahón 29 Julio de 1919.

Casa mortuoria: San Fernando, 12.

No se participa particularmente

LA NOVELA LITERARIA

### MONTMARTRE

Este es el título de la novela de Henri Duvernois, que con prólogo de Blasco Ibáñez ha publicado LA NOVELA LITERARIA.

Duvernois es el novelista de Montmartre. Las grandes mundanas, los artistas bohemios, los libertinos, todas las gentes ricas o miserables que forman la población nocturna del barrio del placer, han sido descritas por él magistralmente, y al mismo tiempo lo que pudiéramos llamar los bastidores y fosos del alegre escenario, las miserias, las abyecciones, las ternuras y las inocencias observadas en este mundo especial, que forma un París aparte a un extremo del verdadero París.

Montmartre—contra lo que parece prometer su título—es en el fondo una novela sentimental, tierna y moralizadora. Las aventuras de su protagonista, pobre joven sin defensa rodeada de seducciones y hostilidades, arrancan lágrimas de emoción.

Esta obra, editada primorosamente con retrato y autógrafo del autor, se vende a tres pesetas en todas las librerías, en las bibliotecas de las estaciones y en la Editorial PROMETEO, de Valencia.

### De nuestros corresponsales

Desde San Cristóbal

Con gran entusiasmo se preparan las fiestas cívico religiosas que en honor del Santo Patron del pueblo, el mártir San Cristóbal, se han de celebrar los días 2, 3 y 4 del próximo mes de agosto.

El programa es el siguiente:

El sábado día 2 a las cinco de la tarde la banda de música recorrerá las calles tocando airosos pasodobles. Seguidamente se organizará la típica *culeada* que recorrerá el pueblo, haciendo los *caragols* mientras la música toca el «jaleo».

A las 7 y media completas a la que asistirán los *cavés*.

Por la noche baile en la plaza pública.

El domingo a las 5 de la mañana diána por la música del pueblo.

A las siete salida de la *culea-*

JUAN LEIRADO

